Etudes en éthique théologique: Les abus sexuels sur mineurs et personnes (rendues) vulnérables

nom de l'enseignant: Frédéric TRAUTMANN

Ce séminaire se place en résonance avec l'actualité sociétale de #MeToo et des abus sexuels, pour interroger les motivations, les finalités et les implications de l'agir humain dans ses choix et ses décisions et questionner les principes et les valeurs qui sous-tendent l'action dans une perspective éthique interdisciplinaire au croisement des questions du bien, du mal, du devoir, de la responsabilité, de la justice, de la liberté ou du rapport à autrui, en lien avec les quatre thématiques de l'ITI Lethica:

- **Triage:** la crise des abus dans l'Église catholique nécessite de réfléchir aux différentes formes d'abus possibles (abus de pouvoir, abus de conscience, abus spirituels et abus sexuels) et comprendre leur caractère systémique souligné par le rapport de la CIASE (commission indépendante sur les abus sexuels dans l'Église). Seule la distinction des termes permet de saisir les enjeux systémiques structurants des abus au sein de l'Église.
- Révolutions morales: l'analyse des présupposés sociétaux, théologiques, structuraux, individuels et collectifs susceptibles de favoriser les abus interroge le fonctionnement de cette institution et son rapport à l'autorité et au pouvoir. Quelles (r)évolutions possibles concernant la place des femmes et des laïcs notamment et quelles interactions futures entre l'Église et la société civile?
- Transparence et secret: le secret absolu de la confession souvent invoqué par les auteurs d'abus pour cacher leurs crimes fait écho au silence imposé aux victimes. La justice ne peut être faite qu'en éclairant les zones d'ombres, grâce au témoignage apporté par les victimes qui vient questionner la place du silence et du secret au sein de l'Eglise, des familles et de la société.
- Faire cas / prendre soin: face aux abus, la prise en compte de la parole et du témoignage des victimes d'abus, dont un grand nombre a été publié par des maisons d'édition et dans la presse, constitue la première étape d'un long processus qui cherche à mettre en œuvre un prendre soin holistique personnalisé qui tend à être un véritable accompagnement des personnes. Sur un plan plus général, il s'agit de préciser et mettre en œuvre des moyens de prévention pour que ces crimes ne se reproduisent plus.